
552016年8月20日 星期六

责编 赵彤 校对 楚天堑

人群在哪，媒体的阵地就在哪。
江苏作为经济文化发达省份，新媒体的实践

和研究也走在了全国前列。《扬子晚报》这样的老
牌强势媒体，这几年也经历了一个逆袭的过程。

去年以来，《扬子晚报》重新布局，流程再
造，让传统纸媒与网站、微博、微信等新媒体

“多变一”的聚合，实现了全媒体格局的重塑。
“今天的《扬子晚报》，从文字、图片到视

频、音频，再到扬子晚报网、APP 客户端，从微
信、微博到微电影，这张全国发行量最大的晚
报都市报，正在为受众提供更加多元化、立体
化的新闻服务和鲜活体验。我们正在尝试一
种新的注意力转换系统：只要你阅读我们的
报纸、新媒体，发表评论或参与互动，你都将
轻松获得可以兑换商品的积分。报纸不再是
你看的老物件，而是变身为分享共创的大平
台。”扬子晚报总编辑王文坚从《扬子晚报》最
新打造的注意力转换系统谈起，分享了如何
从聚集注意力破题，向提升传播率发力。

王文坚认为，注意力稀缺已成为传播业
面临的最棘手的难题。如何抢夺人们的眼

球，成了一切问题的问题。我们无力去改变
注意力已成奢侈品的现状，但我们依然相信
当重要事件发生或某些重要节点时，注意力
会如期回归。

王文坚说，我们相信，只要运用适当的手
段，就可以在一种预设的场景之下最大程度
地改变这种短缺的注意力供给。我们从不否
认，互联网思维和技术在转型过程中的重要
作用，不过我同时认为，更重要的还是回归到
对人性的研究，要成为通晓人性的大师。

谈到郑报融媒，王文坚说，郑州报业集团
明确地提出了融媒新闻超市，新媒体和传统媒
体不分边界，所有记者都有义务提供新闻稿
件，然后由编辑来挑选稿件，这是非常符合报
业发展方向的。这段时间的奥运会直播我也
有关注，做得很不错，值得全国的报纸学习。

郑报融媒记者 王译博赵文静

从聚集注意力破题
向提升传播率向提升传播率发力发力

——访中国晚协执行会长、访中国晚协执行会长、
《扬子晚报》《扬子晚报》总编辑王文坚

媒 体 发 展 转 型 的 目 标 是 什
么？“以平台整合建立新的用户连
接 ，以 互 动 吸 引 实 现 新 的 舆 论 引
导。”刘海陵说，媒体发展转型最终
是要实现“用户在哪里，我们就覆
盖到哪里”，要完成党交给我们的
舆论引导重任，就必须先得占有用
户、发展用户、集聚用户。传统媒
体转型，建议将重建用户连接，作
为重中之重的工作来推进，通过传
播渠道再造来不断提升自身的传
播力、公信力、影响力。

“通过近几年的传统媒体与新

兴媒体创新融合发展实践，我们深
深体会到，要以制度保障为基础，
通过体制机制创新，积极推动融合
发展。”就如何推动媒体融合发展，
刘海陵分享了羊城晚报报业集团
的经验，加快融合发展进程，制度
保 障 是 基 础 ，体 制 机 制 创 新 是 动
力。羊城晚报报业集团也正在探
索建立科学有效的媒体管理体制
和产业发展之路。比如，突破报业
集团原有内部运营模式和管理体
制 机 制 ，成 立 集 团 推 动 媒 体 融 合
发 展 工 作 领 导 小 组 ，研 究 确 定 融

合 发 展 重 大 事 项 ；建 立 新 媒 体 发
展 运 营 联 席 会 议 制 度 ，整 合 金 羊
网 、晚 报 社 新 媒 体 部 、信 息 技 术
部 、集 团 公 司 所 属 数 字 媒 体 公 司
等 部 门 和 单 位 ，作 为 集 团 的 新 媒
体板块，统一运营管理；制定集团
媒 体 融 合 发 展 战 略 规 划 及《融 合
发展事项推进一览表》，列出建设
项 目、绩 效 考 核、流 程 管 理、部 门
协 同 、扶 持 基 金 等 十 个 方 面 的 工
作 任 务 及 完 成 时 间 表 ，每 周 跟 进
督办，逐项落实进度等。

郑报融媒记者 王治

从“不懂体”到“低调体”，从阿
里钉钉到腾讯 QQ，在互联网孕育
的新媒体不断侵蚀传统媒体阵地
的今天，国内各大广告主却纷纷登
上深圳晚报头版打广告，深圳晚报
头版成为一种独特的“现象”，以一
种匪夷所思的方式搅动媒体风云，
成为舆论瞩目的焦点。创意广告
正成为“深晚”一个闪闪发光的当
红品牌。

在 新 媒 体 时 代 ，《深 圳 晚

报》如 何 能 一 次 次 以 报 纸 为 原
点 引 爆 网 络 ？ 深 圳 晚 报 的 头 版
现 象 是 如 何 拥 有 强 大 的 传 播 效
率 ？ 丁 时 照 坦 言 ：“ 新 形 势 下 ，
传 统 媒 体 更 需 要 好 的 新 闻 策
划 ，好 的 烧 脑 创 意 、头 版 优 势 呈
现 和 多 平 台 传 播 。 如 果 说 互 联
网 是 火 药 桶 ，传 统 媒 体 就 是 雷
管 ，传 统 媒 体 要 做 的 事 就 是 用
内 容 引 爆 网 络 ，传 统 媒 体 与 互
联 网 两 者 间 如 果 形 成 良 好 的

‘ 互 相 策 应 ’，就 能 制 造 出 优 秀
的 新 闻‘ 爆 品 ’”。

丁时照认为，当下，传统媒体
在面对新竞争、新冲击时，媒体人
更 应 该 深 耕 自 身 的 专 业 领 域 ，以
无 处 不 在 的 互 联 网 思 维 推 动 转
型，对外确立新指标，对内确立新
考核，对专业重新定位，让专业的
人 做 专 业 的 事 ，在 前 行 中 不 断 寻
求新的突破。

郑报融媒记者 王红

石大东从“实施一个战略”“走好一个
路径”“推进一个融合”“构建一个平台”四
个方面作了深入阐述。

实施一个战略，就是“宣传全媒体 发展
多元化”战略。这个战略的核心是宣传全
媒体，这是党报媒体的主业，是安身立命之
本，党报集团所有媒体都必须坚持正确的
舆论导向，围绕中心、服务大局。

走好一个路径，就是做强以党报为旗
帜的全媒体宣传矩阵，做大以都市报为龙
头的 IP 资源平台，做活以新媒体为先锋的
融媒集群，做优以文创产业为支撑的多元
化产业链条。“ 做强、做大、做优、做活”的

“四做”路径。
郑州报业集团的基本思路是，以前面

的“ 三做”为核心，做强、做大、做活，让党
委、政府满意，让我们的受众和社会认同，
提升郑州报业集团的品牌影响力；然后，用
它释放出来的影响力来拉升和带动第“四
做”——做优多元化产业。用主业引领副
业，用副业反哺主业，形成一个良性互动的
闭环。

三年来，通过持续不断的探索实践，在
经济形势持续走低、传统媒体收入进一步
萎靡甚至断崖式下滑的背景下，郑州报业
集团逆势上扬，实现了经营收入、资产规模
和利润三个翻番，去年利润突破亿元大关，
多元化收入占比超过 65%，达到发达报业集

团的合理结构。
推进一个融合。将郑州报业集团旗下

的 党 报（《郑 州 日 报》）、都 市 报（《郑 州 晚
报》）、网络（中原网）及地铁报、社区报、手
机报全部打通，打破在不在编、有没有职级
的身份壁垒，打破档案管理、绩效考评、工
资发放的体制机制壁垒，建立了集团层面
的郑报融媒集群指挥中心，实行统一身份、
统一指挥、统一考核的“三个统一”，实现记
者从单一型向全媒体全技能型，工作重心
从以报纸为主向做精报纸、做活新媒体，工
作时序从夜班为主向以白班为主的“三个
转变”。

构建一个平台。投入千万巨资的郑报
融媒集群平台于 7 月 27 日投入试运行，这
个平台主要包括新闻信息发现，舆情研判，
采访指挥，新闻传播，新闻反馈五大系统。
进一步提高了新闻传播力和舆论引导力。

郑州报业集团已经实现了从传统报业
集团向现代传媒集团的转型，未来要进一
步增强实力，实现向大型文化企业集团的
提升。

石 大 东 表 示 ，尽 管 传 统 媒 体 目 前 处
于 低 迷 期 ，但 未 来 是 美 好 的 。 现 在 每 一
天 的 努 力 ，都 是 为 了 让 远 方 变 得 更 近 。
主 流 媒 体 只 有 做 好 今 天 ，才 能 遇 见 更 好
的明天。

郑报融媒记者 袁帅

在论坛现场，李洪波从对媒体
融合的理解和认识、今晚报社媒体
融合整体规划、媒体融合整体解决
方案等方面，与现场嘉宾探讨了传
统媒体在新媒体形势下如何融合发
展，分享了今晚报在全媒体融合发
展道路上的转型经验。

李洪波认为，在传统媒体和新
媒体融合的过程中，传统媒体还是应
该发挥自身优势，把握内容为王的根

本，把内容做好，把服务做好，“与新
兴媒体相比，传统媒体自身的优势非
常明显，如内容的准确度、深度、公信
力等，是新兴媒体无法相比的，传统
媒体对政治方向的把握、社会责任的
承担，以及对政府服务的延伸，要比
新兴媒体更有优势，更被大众所接
受，我们要充分利用这个优势，挖掘
更深、更专的内容来吸引读者。”

李洪波还认为，在传统媒体和

新兴媒体融合的过程中，传统媒体
要有一定的版权保护意识，要学会
把握自己的版权，包括对社会媒体
版权使用的保护、报社内部版权使
用的保护，“自媒体也好，其他新媒
体也好，很多是快餐式的报道，阅
读量只是一时的，起到较大影响力
的还是深度挖掘的文章，最深、最
专才能吸引人。”

郑报融媒记者 李爱琴

加快融合创新
再造晚报优势

——访中国晚协执行会长，羊城晚报访中国晚协执行会长，羊城晚报
报业集团、羊城晚报社总编辑刘海陵报业集团、羊城晚报社总编辑刘海陵

谈及新的传媒格局，刘海陵说，“内容为王”正在被重新审
视。对传统纸媒而言，其“内容”的内涵，已发生深刻变化，这包
括内容生产的效率更高、流程科学、把关能力增强；表现形式更
灵活，从文字、图片，发展到文字、图片、动漫、音视频等等。

做做好今天好今天
才能遇见才能遇见更好的明天更好的明天
做好“四个一”提升引导力影响力

——访郑州市委宣传部副部长，郑州报业
集团党委书记、董事长、社长石大东

在报业低迷特别是传统媒体收入断崖式下滑的背景下，作为省会主流媒
体单位，郑州报业集团如何实现收入、资产和利润“三个翻番”？如何打破体制
机制壁垒，在全国率先推进党报、都市报、网站和新媒体的实质性融合？

越是传统媒体的
越是互联网需要的
——访深圳报业集团副总编辑、访深圳报业集团副总编辑、
《深圳晚报》总编辑丁时照《深圳晚报》总编辑丁时照

“借用一句很有名的话‘越是民族的，越是世界的’，可以生
发出‘越是传统媒体的，越是互联网需要的’。”在高峰论坛上，
谈到媒体融合，深圳报业集团副总编辑、《深圳晚报》总编辑丁
时照旗帜鲜明地亮出了观点。

把握传统媒体优势
挖掘更深更专内容

——访今晚报社全媒体技术总监、天津市今晚网访今晚报社全媒体技术总监、天津市今晚网
络信息技术股份有限公司常务副总经理李洪络信息技术股份有限公司常务副总经理李洪波波

“从现在来看，新媒体对传统媒体的影响和冲击是相当大
的，要不怎么会经常出现‘断崖式’的词语？”李洪波说：“新媒体
蓬勃发展的局势无法改变，我们必须去快速地适应，在展现方
式、发布渠道等方面寻求破图，使传统媒体和新媒体能够深度
融合，优劣互补，最终实现双赢。”


